

Pacheco, Cindy, “La desnutrición, factor de riesgo en 60% de los embarazos de las indígenas: SSA”, *La Jornada Guerrero*, Guerrero, 22 de octubre, 2007.

**Dirección electrónica:**

<http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2007/10/22/index.php?section=sociedad&article=008n1soc>

Las condiciones de desnutrición, así como los usos y costumbres en zonas indígenas del estado han ocasionado que 60 por ciento de las mujeres con embarazo tengan un mayor riesgo para morir. En La Montaña, 20 de cada 100 mujeres son menores de edad, lo que complica el momento del parto.

Hasta octubre, autoridades del sector salud han reconocido 45 casos de muertes maternas, 15 menos que en 2006, lo que es considerado como bueno, debido a la puesta en marcha de programas de salud reproductiva. La mayor parte de los decesos han ocurrido en Costa Chica, la zona Centro y parte de La Montaña.

El jefe del departamento de Salud Reproductiva de la Secretaría de Salud estatal, Fernando Valle Zavaleta, informó que una de las acciones es la capacitación de médicos en zonas indígenas, para la atención de partos complicados por las condiciones de pobreza y marginación de esas áreas.

“Por las condiciones de su estatura de una mujer, que es menor de 1.50 metros de estatura lleva cierto riesgo de complicarse por la edad; sabemos que en La Montaña no esperan tener más de 20 años para casarse o tener su primer hijo, entonces eso ya lleva cierto riesgo”, expresó.

Para la prevención de las muertes maternas y de enfermedades entre los adolescentes, indicó que en noviembre se llevará a cabo el Mes de la Salud Reproductiva, para desarrollar acciones e informar sobre el cáncer cérvico-uterino y mamario, la promoción del embarazo e infancia saludable y la salud sexual y reproductiva entre los menores de 20 años y la prevención de la violencia intrafamiliar.

Consultado por *La Jornada Guerrero*, Valle Zavaleta explicó que esta campaña de intensificación de acciones estará dividida en cuatro etapas que son de información, educación, comunicación y la emisión de mensajes por radio y televisión.

Agregó que las actividades estarán apoyadas por las llamadas Caravanas de la Salud que estarán en las localidades marginadas, donde no hay unidades de salud y acudirán a las escuelas a informar sobre esos temas.

Otra etapa de fortalecimiento de los servicios de salud reproductiva, comentó, es la campaña de papanicolau, vasectomía, aplicación de la vacuna toxoide tetánico y los talleres de información de adicciones, prevención de sida. Agregó que estas actividades son conjuntas con el DIF, la Secretaría de Marina, el IMSS e ISSSTE.

Valle Zavaleta refirió que el mes de salud reproductiva comenzará en forma simultánea en los municipios de Ometepec, Tecpan, Coyuca de Catalán, Chilpancingo, Iguala y Tlapa.

Comentó que las 45 muertes hasta ahora, son registro de los médicos de los centros de salud y de hospitales, lo cual –dijo– es un resultado preliminar, pues los últimos tres meses del año son clasificados como “un cierre difícil que es cuando se da el mayor número de partos”.

Comentó que al año, la SSA atiende poco más de 600 mujeres con hemorragia obstétrica, de las cuales 20 mueren, lo que consideró como un logro. “Sí, hay muertes y son lamentables y muy tristes; hacemos lo más que podemos para evitarlas; pero creo que la gente debe saber también que son muchas más las que se salvan”, acotó.